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ПАРТНЁРСТВО
ЧЕРЕЗ ПОНИМАНИЕ
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  АКТуАЛЬнО   

ПРОФАКТИВ ПРОШЕЛ ОБУЧЕНИЕ

Перед семинаром прошел тре-
нинг, проведенный педагогом-пси-
хологом элистинской средней шко-
лы №20 Кермен Ямановой. «Этот 
мастер-класс помог нам, предста-
вителям разных районов и Элисты, 
сплотиться и настроиться на рабочую 
волну», - отозвалась председатель Со-
вета молодых педагогов Яшкульского 
района, педагог дополнительного об-
разования Байирта Иконникова.

Открыла семинар председатель 
рескома профсоюза Антонина Ко-
окуева, выступившая с докладом 
«Историческая роль и достижения 
профессионального союза работни-
ков народного образования и науки 
РФ».

В ходе мероприятия была про-
ведена работа по секциям. Моде-
ратором секции, объединившей 
председателей первичек, высту-
пила главный специалист реско-
ма профсоюза Ирина Намино-
ва. Она провела интерактивную 
лекцию«Организационно-массовая 
работа как основное направление 
деятельности первичной профсо-

юзной организации». Разбившись на 
три группы, участники секции под 
руководством председателей пер-
вичек детсадов Ольги Донцовой и 
Валентины Сидоренко, председате-
ля первичной профсоюзной орга-
низации Городовиковской средней 
школы №2, председателя Совета мо-
лодых педагогов района Виктории 
Лайпановой работали над состав-
лением плана работы первичной 
организации, подготовкой и прове-
дением культурно-массового меро-
приятия, профсоюзного собрания и 
публичного отчета первички.

- Это был семинар практической 
направленности, информация вос-
принималась отлично, потому что 
ее давали, как говорится «вживую». 
Я рассказывала о том, как организо-
вать культурно-массовое меропри-
ятие, это мой «конек». Считаю, что 
такие мероприятия помогают под-
держивать теплые отношения между 
работниками, выявляют их скрытые 
таланты, - отметила Валентина Си-
доренко. – На занятии речь шла об 
организации мероприятия «Джан-

гариада». Мы расписали алгоритм 
действий от начала до конца работы. 
Думаю, что участникам группы этот 
проект понравился, потому что не-
которые попросили прислать необ-
ходимый материал по электронной 
почте. В нашем же детсаду «Джанга-
риада» проводится  в конце года, в 
ней участвуют все, в том числе сто-
рож и уборщики помещений.

Первичку я возглавляю более 
трех лет, столько же времени была 
председателем первичной профсо-
юзной организации в девяностые 
годы. Наша работа трудная, но вос-
требованная, люди часто обращают-
ся с разными вопросами.

Нашу деятельность можно на-
звать многоплановой. Например, 
недавно мы проверили в детском 
саду режим освещенности и о ре-
зультатах сообщили администрации, 
с которой трудимся во взаимосвя-
зи, ведь цель у нас одна – повысить 
качество работы всего коллектива, 
- заключила Валентина Сидоренко.

Об основных изменениях, внесен-
ных в действующее законодатель-
ство, вступивших или вступающих в 
силу в 2016-2017 годах, внештатным 
правовым инспекторам рассказала 
главный правовой инспектор труда 
рескома профсоюза Ирина Молол-
кина. С внештатными техническими 
инспекторами обучающее занятие 
провел технический инспектор тру-
да рескомапрофсюза Владимир 
Бадмаев. Прозвучали выступления 
об организационно-уставной работе 
первичных профсоюзных организа-
ций и основах делопроизводства, 
профсоюзных кружках как формы 
обучения актива и правового регу-
лирования, финансовой работы в 
первичных организациях главного 
специалиста рескома профсоюза 
Ирины Наминовой, старшего мето-
диста детсада №24 Екатерины Ба-
лакаевой, бухгалтера рескома Ги-
ляны Нандышевой. 

- Получил много полезной инфор-
мации, - подчеркнул председатель 
Октябрьского райкома профсоюза 
Виктор Каткаев. – Выражу мнение 
своих коллег, если скажу, что Год 
правовой культуры в Калмыкии про-
ходит активно. 

Прежде Виктор Викторович был 
внештатным техническим и право-

вым инспектором труда и следил 
за тем, как обстоят дела в этой сфе-
ре в родном районе. «Приходилось 
работать с коллегами, знакомить с 
Трудовым кодексом, различными 
документами по охране труда. Это 
была моя стихия», - признается Вик-
тор Каткаев.

Вот и в Год правовой культуры 
вместе с Ириной Мололкиной, рас-
сказывает собеседник, он прове-
рил, как в школах, детсадах района 
ведется документация, соблюдается 
трудовое законодательство, нет ли 
нарушений. Это была методическая 
помощь руководителям, поясняет 
Виктор Викторович.

По мнению Виктора Викторовича, 
многие работники отрасли недо-
статочно грамотны в правовом от-
ношении, поэтому разъяснительная 
работа необходима.

«Меня недавно избрали председа-
телем райкома профсоюза. Считаю, 
что это большая ответственность. 
Нужно не только вести активную, жи-
вую работу, но и привлекать в ряды 
нашей организации новичков», - де-
лится участник семинара.

Отдельная секция собрала во вре-
мя мероприятия председателей мо-
лодежных советов местных организа-
ций профсоюза, для которых занятие 
провела  председатель Элистинского 
горкома профсоюза Цаган Эдеева.

Во второй половине дня для 
участников семинара прозвучали 

доклады о правозащитной работе и 
об охране труда. С докладом «Стресс 
на рабочем месте. Коллективный вы-
зов» выступила председатель про-
фсоюзной организации детсада №34 
Ирина Лиджиева. В завершение 
мероприятия состоялось заседание 
круглого стола.

- Отмечу очень интересную по-
дачу обучающего материала, благо-
даря которой никому на семинаре 
не было скучно, - поделилась пред-
седатель первичной организации 
средней школы №17 Саглара Бува-
ева. – Всем, о чем узнала из уст со-
трудников рескома, председателя 
Элистинского горкома профсоюза, 
делюсь с членами нашей первички. 
На днях в школе пройдет заседание 
Школы молодого педагога, во время 
которого я ознакомлю  учителей с 
положениями трудового законода-

тельства, касающимися зарплаты, 
отпуска.

- На семинаре нам дали колос-
сальный объем полезной информа-
ции. Организаторами была создана 
особая атмосфера  и  всем было ком-
фортно. Я, например, испытывала 
чувство защищенности, осознания 
того, что ты всё сможешь, всё тебе по 
плечу, если вокруг тебя столько еди-
номышленников, - выразила мнение 
молодых педагогов участница семи-
нара Байирта Иконникова.

Байр Эльзятинова

В Элисте, в здании Федерации профсоюзов Калмыкии, вто-
рого ноября состоялся республиканский семинар профсоюзно-
го актива. В нем приняли участие впервые избранные предсе-
датели первичных профсоюзных организаций, внештатные 
правовые и технические инспекторы труда, ответственные 
по охране труда муниципальных отделов образования, пред-
седатели молодежных советов местных организаций профсо-
юза, всего 120 человек.
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  ДухОВнОСТЬ    

ДЛЯ РАЗВИТИЯ ТРАДИЦИЙ  
СДЕЛАНО НЕМАЛО 

Верховный лама Кал-
мыкии ответил на во-
просы нашей газеты.  

- Подходит к завершению 
2016 год. Какиеего собы-
тия Вы бы назвали глав-
ными?

- Отвечая на этот вопрос, я 
хотел бы подчеркнуть, что мы 
рассматриваем центральный 
хурул не только как религи-
озный, но и как культурный 
центр республики, который 
занимается развитием нрав-
ственности, культуры, тради-
ций народа.  Мы также хотим  
пропагандировать калмыц-
кий язык среди молодежи. 
Так, в начале текущего года 
нами были организованы мас-
штабные интенсивные курсы 
по изучению родного языка и 
основ буддизма людьми от 18 
до 30 лет. По их окончании мо-
лодежь сдала экзамены, и мы 
подготовили хорошие призы, 
чтобы поощрить желание  из-
учать родной язык. 

В этом году мы отметили 
и 10-летие хурула. Прошли 
большие праздничные меро-
приятия, в том числе мисте-
рия Цам, символизирующая 
снисхождение бурханов, бо-
жеств. Третье мероприятие, 
которое хотелось бы отме-
тить, - международная конфе-
ренция буддологов. Впервые 
она состоялась в Бурятии, 
я был в числе почетных го-
стей и решил поддержать эту 
инициативу и провести такой 
форум в Калмыкии. Конфе-
ренция была организована 
и в Тыве, таким образом, три 
республики, в которых испо-
ведуют буддизм, провели  на 
своих территориях конферен-
ции буддологов. 

Отвечая на вопрос, отме-
чу, что во всем мире привет-
ствуется креативный подход 
к любому делу, организации 
мероприятий, и у нас в Кал-
мыкии с таким же креативом 
был поставлен спектакль «Я – 
Будда». Он имел грандиозный 
успех, как в Калмыкии, так и 
в Москве, где организовали 
его повторный показ. Идею 
спектакля мы разрабатывали 
года два-три, и она заключает-
ся в том, чтобы посредством 
искусства рассказать людям 
о биографии Будды и напом-
нить зрителям, что не надо 
сильно концентрироваться 
на материальных вещах - ду-
ховные ценности не менее 
важны. Прекрасно, что наша 
идея воплотилась в жизнь, и 
спектакль востребован.

Еще одно большое меро-
приятие – фестиваль домбри-
стов. Здесь идея заключается в 
том, что в Урссар – священный 
месяц делается подношение 
Трем Драгоценностям – Будде, 
учению Будды и монашеской 
общине. В прошлом году мы 
собрали домбристов со всей 
республики общей численно-
стью 300 человек. Хотелось, 
чтобы к 2020-му году количе-
ство участников такого фести-
валя приблизилось к тысяче. 

В этом году домбристов со-
бралось порядка 500. Мы ста-
раемся развивать этот  фести-
валь, чтобы количество людей, 
владеющих народным инстру-
ментом, увеличивалось, и для 
того, чтобы сохранить калмыц-
кие традиции. Думаю, что за 
последний год хурул сделал 
немало для этого.

Беседуя с вами, я вспомнил 
очень много мероприятий, 

проведенных хурулом в тече-
ние года, и  чувствую, что мы 
много поработали в этом году.

- Что Вы можете сказать 
о недавно прошедшей 
конференции в Бельгии в 
поддержку Тибета?

-Такие собрания прово-
дятся часто, в них участвуют 
люди, которые поддерживают 
направление, выбранное Да-

лай-ламой – бесконфликтный 
путь решения социальных 
проблем. На конференциях 
обсуждают, каким образом 
можно, не теряя буддийских 
воззрений, решить некото-
рые политические, нацио-
нальные проблемы. Конфе-
ренции проводятся для того, 
чтобы выбрать правильную 
тактику, составить план на 
будущие годы. Моя поездка 

в Бельгию не связана с дея-
тельностью шаджин–ламы, я 
присутствовал как почетный 
представитель Далай-ламы в 
России и странах СНГ. Со мной 
была Антонина Ивановна Ко-
окуева, председатель орга-
низации «Общество друзей 
Тибета».

- Вопросам мира уделя-
ется большое внимание 

в России и за рубежом. 
Как Вы считаете, что 
нужно делать для эф-
фективной пропаганды 
этих идей?

- Самый лучший способ 
достичь спокойствия, мира – 
наладить диалог, понимание 
между сторонами. Войны про-
исходят на почве гнева, эмо-
ций. Если вдуматься, они не 
способствуют решению кон-
фликта, а только усугубляют 
положение, и когда начинают 
оценивать их результаты,то 
констатируют, что обе сто-
роны являются пострадав-
шими. Может быть, диалог 
– это длинный путь решения 
проблемы, он не сразу дает 
результаты, тем не менее, это 
лучший способ решения во-
просов с минимальными по-
терями. 

…Известно, что люди, ко-
торые говорят, что нужно во-
евать, обычно сами не воюют. 
Они держатся в стороне. От 
того, что происходит, стра-
дает народ,  простые люди, и 
самый негативный моментза-
ключается именно в этом.

Недавно я смотрел телеви-
зионные новости, и во время 
репортажа прозвучала ин-
формация о том, что сейчас 
в мире насчитывается около 
162 миллионов беженцев – 
один процент от всего населе-
ния Земли. Сколько среди них 
детей, какое у них будущее? 
Речь идет не только о достат-
ке еды, но и возможности об-
разования…

Если обратиться к про-
шлому веку, то мы вспомним, 
что были две мировые войны, 
кроме того, войны во многих 
странах – Лаосе, Афганистане 
и других. Сколько было люд-
ских потерь! И если 20 век 
прошел с войнами, конфлик-
тами, то надо извлечь опыт 
и  приложить все усилия для 
того, чтобы  в 21 веке этого 
не происходило. Очень важ-
но именно молодежи давать 
понимание безвредного су-
ществования, мира, так как 
будущее во многом зависит от 
молодых.

- Как воспитать это пони-
мание в детях?

- Надо быть для них приме-
ром. Если говорить о спокой-
ствии и доброте, но при этом 
ругаться с кем-то, дети вряд 
ли  прислушаются к словам.

- Что Вы пожелаете на-
шим читателям в этом 
году?

- Считается, что в Калмыкии 
очень высокий уровень обра-
зования, и это действительно 
правда. Но мы должны дать 
нашей молодежи, получив-
шей хорошее образование, и 
перспективы. Хотелось бы по-
просить правительство о том, 
чтобы эти перспективы созда-
вались для молодежи и актив-
но  поддерживались лучшие 
проекты молодых. 

Нелли Халгинова

Шаджин-лама Калмыкии 
ТэлоТулкуРинпоче:

Правительство Республики Калмыкия вынесла на обсужде-
ние проект Закона Республики Калмыкия «О предоставлении 
мер социальной поддержки в Республике Калмыкия».

Калмыцкий реском Профсоюза направил в Правительство 
РК письмо, в котором напоминает о том, что данное нововведе-
ние будет ухудшать положение граждан.  А принцип неухудше-
ния положения граждан при принятии законов, затрагивающих 
социальные права граждан, неоднократно подтверждался и 
решениями Конституционного Суда РФ, в которых содержатся 
обоснованные правовые позиции по этому вопросу. Права и 
льготы, а также другие меры социальной защиты не могут быть 
отменены без равноценной замены, что должно являться под-
тверждением стабильности регулирования соответствующих 

отношений и недопустимости снижения ранее установленных 
льгот. Иное означало бы отказ государства от выполнения ра-
нее принятых на себя обязательств.

Частью 2 статьи 55 Конституции РФ установлено, что в 
Российской Федерации не должны издаваться законы, от-
меняющие или умаляющие права и свободы человека и 
гражданина.

Учитывая изложенное, считаем, что принимаемые после 
вступления Федерального  закона  «Об образовании в Россий-
ской Федерации» нормативные правовые акты Республики 
Калмыкия, не могут снижать объём мер социальной под-
держки, предоставляемых педагогическим работникам, 
проживающим и работающим в сельской местности. 

Также необходимо отметить, что в феврале 2015 года уже 
была попытка внести аналогичные изменения в порядок пре-
доставления данных мер социальной поддержки сельским 
педагогам. По обращению педработников Прокуратурой Ре-
спублики Калмыкия данный нормативный правовой акт был 
признан противоречащим федеральному законодательству и 
недействующим со дня вступления решения в законную силу.

Кроме того, учитывая дефицит педагогических кадров в 
Республике Калмыкия, и особенно в сельской местности, по-
лагаем, что предлагаемые изменения негативно отразятся на 
кадровой ситуации в образовательных организациях респу-
блики.  

Наш корр.

ПРОФСОЮЗ НА СТРАЖЕ ЗАКОНА
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В КАЛМЫКИИ ВПЕРВЫЕ ОТМЕТИЛИ ДЕНЬ 
ШКОЛЬНЫХ БИБЛИОТЕКАРЕЙ

  пРАЗДниК хРАниТЕЛЕй КниГ

Во время торжественного откры-
тия литературного вечера к собрав-
шимся обратилась председатель 
рескома профсоюза Антонина Кооку-
ева. Антонина Ивановна подчеркну-
ла, что и сейчас, когда активно разви-
ваются информационные технологии 
и многим доступны электронные 
книги, сохраняется интерес людей 
разного возраста  к  печатным изда-
ниям. В связи с этим А. И. Коокуева 
отметила роль  библиотек и библи-
отекарей в воспитании школьников, 
приобщении подрастающего поко-
ления к культурным и интеллектуаль-
ным ценностям и необходимости по-
вышения престижа этой важной для 
общества профессии. Об этом также 
говорила заместитель начальника 
Управления образования Элисты 
Эльвира Бадмаева,  зачитавшая при-
ветственный адрес собравшимся на-
чальника Управления Исти Мушаева.

Школьные библиотеки являют-
ся  не только хранилищами знаний, 
различной  информации, необходи-
мой во время обучения, но и местом 
общения школьников с ровесника-
ми, представителями общественных 
организаций, ветеранами. Во время 
литературного вечера  читатели де-
кламировали  стихи, играли на сак-
софоне. Были проведены викторина, 
участники которой показали знание 
художественных произведений, и 
психологический тренинг.

«Это было очень интересное ме-
роприятие, вызвавшее бурю эмоций 
у его участников. Понравилась те-
плая, доверительная атмосфера, ца-
рившая во время литературного ве-
чера, - рассказывает ведущая вечера, 
педагог элистинской средней школы 
№ 23 Айса Бадмаева. – На вечере го-
ворили, в том числе о грамотности, 
а она зависит от того, насколько ча-
сто человек читает, поэтому роль 
библиотек и библиотекарей в деле 
обучения школьников нельзя пере-
оценить. Да, некоторые сейчас рас-
суждают примерно так: зачем идти в 
библиотеку, если нужную информа-
цию можно найти в Интернете? Но во 
всемирной сети хранится далеко не 
все, что требуется учащемуся, к тому 
же из множества информации надо 
выбрать достоверную, вот почему 
ученикам лучше заниматься в библи-
отеке, чем  сидеть в Интернете». 

  «Не знал, что есть такой замеча-
тельный праздник, с удовольствием 
принял в нем участие в качестве 
ведущего, - делится впечатлениями 
учитель калмыцкого языка и лите-
ратуры Элистинской многопро-
фильной гимназии Бадма Бельтеев. 

– Мероприятие было подготовлено 
основательно и прошло очень хоро-
шо. Думаю, что понемногу все воз-
вращается: и интерес к чтению, и лю-
бовь к книге. У меня небольшой стаж 
работы, я часто хожу в библиотеку, 
работаю с первоисточниками. В гим-
назии у меня пятый класс, недавно я 
водил своих учеников в библиотеку 
в восьмом микрорайоне, рассказы-
вал, как находить нужные книги». 

«Благодарю учительский профсо-
юз – организатора этого прекрасно-
го мероприятия. Нас в праздничный 
день собрали вместе, на нас обра-
тили внимание. Иногда приходится 
слышать, что библиотекарь – умира-
ющая профессия, потому что люди 
все чаще работают с электронными 
носителями информации. Но так 
ли это? В библиотеке, в которой я 
работаю (библиотеке элистинской 
средней общеобразовательной 
школы № 8 - ред.), - стопроцентная 
читаемость. И дети отзываются о 
школьной библиотеке  - «Здесь кру-

то!», «Надо чаще сюда заходить» и 
так далее, - говорит ветеран педа-
гогического труда, отличник про-
свещения, заведующая библиотекой 
школы № 8 Тамара Айбазова. – Мы 

проводим много мероприятий, от-
мечаем литературные даты, выпи-
сываем интереснейшие издания 
– «Юный эрудит», «Мурзилка», «От-
чего и почему», «Развлекательный 

каламбур», «Байр», «Байрта», «Теегин 
герл» и другие. У нас можно почитать 
и приложение к журналу «Школьная 
библиотека» «Выставка в школьной 
библиотеке», материалы которого 
используют и на уроках».

«Прежде чем воспитать образо-
ванное поколение, надо наполнить 
библиотеки; без библиотеки жизнь 
умрет» - это моя любимая фраза, об 
этом я писала в журнале «Школьная 
библиотека». А Дмитрий Лихачев го-
ворил, что если исчезнут универси-
теты, но останутся музеи и библиоте-
ки, жизнь будет продолжаться.

Моя жизнь связана с образовани-
ем и библиотечным делом. В 2017 го-
ду исполнится 50 лет моей деятель-
ности в этой сфере. 

Школьная библиотека, на мой 
взгляд, очень помогает детям, и они 
её любят. Я работаю для детей, я жи-
ву и дышу моей профессией», - за-
ключила Т. И. Айбазова.

Одна из участниц литературного 
вечера Елена Полукеева, библиоте-
карь элистинской вечерней школы 
№ 5, также благодарна профсоюзу  
образования за организацию меро-
приятия. По ее мнению, труд школь-
ных библиотекарей очень важный и 
в то же время незаметный, и престиж 
этой профессии надо повышать. 

Елена Викторовна  по образова-
нию учитель русского языка и лите-
ратуры, библиотекарем несколько 
лет трудилась в Чилгирской школе 
Яшкульского района, четвертый год 
работает в Элисте. 

«В нашу школу некоторые под-
ростки приходят,  не умея бегло чи-
тать, без интереса к чтению, поэтому 
с девятиклассниками мы зачастую 
читаем художественные произведе-
ния вслух, - рассказывает Е. В. Полу-
кеева. –  Старается привлекать вни-
мание  таких  школьников к книге, 
проводим акции, например, «Пере-
читаем классику», беседы у стенда, 
выставки репродукций картин из-
вестных художников». 

Труд школьных библиотекарей, 
говорилось во время литературного 
вечера в Национальной библиотеке 
имени Амур-Санана, поистине под-
вижнический,  в этой сфере работа-
ют люди, влюбленные в свое дело. 
Международный день школьных 
библиотекарей, отмеченный ими 
вместе с профсоюзом, привлек вни-
мание общественности, руководите-
лей образовательных организаций к 
незаметной – на первый взгляд, но 
такой нужной для всего государства 
профессии.   

Татьяна Ильина

Элистинский горком профсоюза 24 октября, в рамках празднования Международного 
дня школьных библиотек, организовал в  Национальной библиотеке  имени Антона Амур-
Санана литературный вечер «Ты расшиваешь серебром по золотому полю…».  В меро-
приятии  приняли участие  представители школьных библиотек, образовательных уч-
реждений, общественных организаций, читатели Национальной библиотеки Калмыкии, 
книголюбы.

С 12 по 13 октября 2016 года в малом зале спорткомплек-
саКалмГУ прошел традиционный турнир по волейболу среди 
преподавателей и сотрудников, посвящённый 90-летию памяти 
ве¬терана ВОВ, почётного гражданина Элисты, почётного ра-
ботника высшего образования России, заслуженного деятеля 
науки КАССР и РСФСР, профессора Михаила Петровича Иванова. 
Организаторами турнира выступили Ректорат и Первичная про-
фсоюзная организация преподавателей и сотрудников КалмГУ.

Турнир памяти М.П.Иванова является одним из главных 
спортивных событий в жизни университета. Михаил Петрович 
самозабвенно любил спорт, в частности волейбол, и был его 
страстным и активным пропагандистом. По его инициативе в 
университете была создана группа здоровья, которая круглый 
год два раза в неделю играет волейбол в спортзале универси-
тета. В этом году участниками турнира стали 8 команд – 4 жен-
ских и 4 мужских команд, представляющих самые крупные под-
разделения КалмГУ.

Перед началом состязаний состоялся традиционный парад 
команд, после чего торжественную часть открыл председатель 
профсоюзной организации ЛиджиевМингиян Алексеевич. Он 
поздравил всех волейболистов, болельщиков и всех гостей и 
пожелал командам побед в зрелищной и честной борьбе. Со 
своим поздравительным напутствием в адрес участников спор-
тивного праздника также выступил внук Михаила Петровича – 
Максимов Андрей.

Интересными и зрелищными получились полуфинальные 
и финальные игры между командами. Они показали высокий 
уровень игры и упорство к победе. По результатам стыковых 
матчей в финал среди женщин вышли сборные команды 4 кор-
пуса (ФПОБ и АФ), сборная команда ФСПО и ФУП и команда Ад-
министрации. Среди мужских команд – Администрация, Аграр-
ный факультет и сборная команда ИТФ и АХЧ.  

В итоге победителями турнира и переходящего кубка стали 
команды:

     Среди женщин:
I место – Сборная Факультета среднего профессионального 

образования и Факультета управления и права
II место - Администрация
III место – Сборная 4 корпуса (Аграрный факультет и Факуль-

тет педагогического образования и биологии)
Среди мужчин:
I место - Администрация 
II место –Аграрный факультет
III место –Сборная Инженерно-технологического факультета 

и Административно-хозяйственной части
Турнир поистине стал для участников и зрителей большим 

праздником, принес им массу положительных эмоций и заря-
дил новой энергией. Болельщики и участники соревнований 
отдохнули от рабочих будней и получили возможность не-
формального общения с коллегами по работе других факуль-

тетов и подразделений.
Остается поздравить победителей и пожелать новых побед!
 

 Наш корр.

В ПАМЯТЬ О КОЛЛЕГЕ И НАСТАВНИКЕ



4

  учёбА

 Молодо — это не всегда зелено! С этой фразы я хотела бы 
начать рассказ о Совете молодых педагогов и первом заседа-
нии, которое прошло 8 ноября 2016 года в городе Городови-
ковске Республики Калмыкия. 

Мы поблагодарили всех собравшихся и поздравили Совет 
с началом нового рабочего года. Вкратце рассказали присут-
ствующим о миссии Совета молодых педагогов, а также объ-
яснили, какие вопросы может решать Совет.

На первом заседании было принято и утверждено Поло-
жение о Совете молодых педагогов Городовиковской район-
ной организации профсоюза работников образования и на-
уки, утвержден план работы на 2017 год.

Мы постарались уделить особое внимание педагогам, 
только пришедшим в удивительный мир профессии «учи-
тель». Заседание началось с тренинга- знакомство, а анке-
тирование и практическое занятие выявили о трудностях, 
которые испытывают молодые педагоги в начале своей про-
фессиональной деятельности.

Беседа на тему: «Что такое профсоюз и зачем он нужен?» 
вызвала много вопросов, на которые были даны исчерпыва-
ющие ответы.

Общение показало, что молодые педагоги весьма прагма-
тичны и в этом их нельзя упрекнуть. Они хотят жить сегодня, 
иметь семью, достаток, и это нормально. Акцентируя внима-
ние на том, что обеспечение экономической поддержки мо-
лодых специалистов осуществляется в рамках социального 
партнерства по инициативе республиканской и районной 
организаций Профсоюза и Совета молодых педагогических 
работников, осуществляется ознакомление с социально-эко-
номическими гарантиями для молодых специалистов, вклю-
ченных в республиканское и районное соглашении, коллек-
тивные договоры.

Также мы познакомили коллег с трудовыми правами мо-
лодежи. Даны рекомендации и проведена разъяснительная 
работа. Совет молодых педагогов может с уверенностью ска-
зать о том, что молодые учителя считают: в будущем совмест-
ная и продуктивная работа поможет им поднять на более 
качественный уровень не только профессиональные компе-
тенции, но и защиту своих трудовых прав и профессиональ-
ных интересов, помощь и уважение старших коллег.

Виктория Лайпанова,  
председатель Совета молодых педагогов  

Городовиковского райкома Профсоюза

В рамках оказания методической помощи моло-
дым специалистам представители профсоюза Ан-
тонина Коокуева (председатель республиканской 
организации Профсоюза) и Цаган Эдеева (председа-
тель городской организации Профсоюза) провели  в 
Лагани, на базе Лаганской средней общеобразова-
тельной школы № 1, выездной семинар по вопросам 
трудового законодательства.

«Это актуальное мероприятие, отозвалась заместитель 
председателя Управления образования Лаганского района 
Ольга Сарангова. Семинар прошел продуктивно, молодежь по-
лучила подробные, развернутые ответы на свои  многочислен-
ные вопросы, - рассказала она. – В нашем районе работает 25 
педагогов в возрасте до 35-ти лет. В этом учебном году в школы 
пришли три  учителя, в систему дошкольного образования – 
два работника». Ольга Анатольевна отметила, что средняя зар-

плата молодых педагогов в Лаганском районе составляет 9-12 
тысяч рублей при нагрузке 21 час. 

Участников семинара интересовали вопросы, связанные с 
коллективным договором, взаимоотношениями работодателя 
и работника, срочными и бессрочными договорами,  рабочим 
временем учителя и другие.

Это действительно жизненные вопросы, считает представи-
тель Управления образования. Ольга Сарангова, подчеркнув зна-
чимость мероприятия, проведенного рескомом, заметила, что 
она является членом этой массовой организации более 15-ти лет.

«Сейчас модно быть грамотным в правовом отношении, 
знать о своих правах. Год правовой культуры, проводимый 
Общероссийским профсоюзом образования, помогает обрести 
такие знания не только молодежи, но и учителям с большим 
стажем, - считает О. А. Сарангова. – Семинар длился четыре 
часа вместо запланированных трех, и это показатель того, что 
людям было интересно общаться друг с другом и лекторами».

Семинар показал, что еще не все, к сожалению, педагоги, 
в том числе молодые, хорошо знакомы с трудовым законода-
тельством, знают о своих правах, поделилась участница семи-
нара Цаган Бадмаева.

«Мы очень довольны тем, что для нас организовали это об-
учающее мероприятие, провели консультации по вопросам 
трудового законодательства. Кроме того, мы узнали о полномо-
чиях профсоюза, роль которого в системе образования пере-
оценить трудно», - говорит собеседница.

Послушав информацию о деятельности профсоюза, несколь-
ко человек решили вступить в его ряды. Кроме того, участники 
выступили  с инициативой о создании Совета молодых педаго-
гов при райкоме профсоюза. Возглавит эту организацию Цаган 
Бадмаева.  У нее небольшой педагогической стаж, с 2014 года 
работает в  Красинской средней школе. В настоящее время 
преподает английский язык во вторых-одиннадцатых классах, 
у нее сложились хорошие отношения с учениками.

«Хотелось, чтобы подобные семинары проводили и впредь, 
они очень полезны», - подчеркнула Цаган Владимировна.

Побывав на семинаре, в профсоюз решила вступить учитель 
химии лаганской средней школы №1 Ольга Бадмаева. В этой 
школе она трудится с начала учебного года.

«Почерпнула много интересной информации, заинтересова-
лась работой профсоюза и Совета молодых педагогов при рай-
коме профсоюза», - рассказала учительница.

  В свою очередь, председатель райкома профсоюза Евгений 
Никифоров отметил практическую направленность обучающе-
го семинара, когда во время ролевых игр, проведенных Цаган 
Эдеевой, молодые учителя постарались самостоятельно разо-
браться в той или иной ситуации. 

Учитывая, что тема семинара востребована работниками об-
разования, Евгений Алексеевич предложил проводить подоб-
ные кустовые мероприятия, с приглашением молодых специ-
алистов нескольких районов.

Татьяна Ильина 

В октябре 2016 года состоялось расширенное заседание совета молодых педаго-
гов Яшалтинского райкома Профсоюза. В его работе приняла участие председатель 
местной организации Профсоюза Цветкова Е. В.

Утвержден план работы Совета, обсуждены организационные вопросы предстоя-
щего КВН среди членов профсоюза образовательных организаций, посвященногоза-
крытию Года правовой культуры в профсоюзе. 

В рамках заседанияСовета было проведено анкетирование, которое выявило сле-
дующее: возраст участников варьируется от 22 до 35 лет; стаж работы - от 2 месяцев 
до 15 лет,  77% опрошенных имеют классное руководство. У 8 % молодых педагогов 
укрепилось желаниебыть учителем, у 23 % - не изменилось желание быть учителем, 
но 38 %  задумываются о смене профессии. Основной причиной является низкий 
уровеньоплатытруда, а также трудности с налаживанием дисциплины учащихся. 
Большинствоанкетируемых удовлетворены своим коллективом и администрацией.  

Все опрошенные высказали пожелание чаще общаться друг с другом в нефор-
мальной обстановке.

Таким образом, есть над чем работать с молодыми педагогами.

Елена Хворост,председатель совета молодых педагогов  
Яшалтинского райкома Профсоюза

С ПОЛЬЗОЙ ДЛЯ МОЛОДЁЖИ 

Молодые педагоги  
объединяются в Совет

ЕСТЬ НАД ЧЕМ РАБОТАТЬ…

Стипендия имени 
Г.М. Борликова вручена 
студентке Калмыцкого 
государственного уни-
верситета Баяне Мука-
беновой.

Стипендия учреждена пре-
зидиумом Федерации профсо-
юзов Калмыкии, возглавляе-
мой Михаилом Эренценовым, 
в феврале текущего года. Эта 
награда вручается лучшим 
студентам в честь первого 
президента Калмыцкого госу-
дарственного университета 
имени Б. Б. Городовикова, чье 
имя навечно вписано в исто-
рию высшего образования 
Калмыкии. Жизнь Германа 
Борликова неразрывно свя-
зана с Калмыцким универси-
тетом. Доктор педагогических 
наук Герман Манджиевич бо-
лее 20 лет возглавлял главный 
вуз Калмыкии. Его авторитет 
среди членов профсоюзной 
организации учебного заве-
дения очень высок. Многие 
помнят события начала двух-
тысячных годов, когда сту-
денты вышли на центральную 

площадь Элисты, поддержав 
своего ректора.

На посту руководителя вуза 
Герман Манджиевич немало 
сделал для сохранения соци-
альных гарантий обучающих-
ся, преподавателей и сотруд-
ников. К примеру,  тут успешно 
работает санаторий – профи-
лакторий для студентов, о раз-
витии которого Герман Ман-
джиевич неустанно заботился, 
построены многоквартирные 
дома для сотрудников и пре-
подавателей, на северо-восто-
ке города вырос Универ-сити, 
на территории которого рас-
положены дома ученых вуза.

«Приятно получить пре-
мию, учрежденную Федера-
цией профсоюзов Калмыкии, 
- делится студентка четвер-
того курса факультета педа-
гогического образования 
и биологии (направление 
«Химия») Баяна Мукабенова. 
– С первого курса я состою 
в студенческом профсоюзе, 
на втором курсе возглавила 
профбюро факультета педа-
гогического образования и 
биологии». Факультет, рас-
сказывает лауреат премии, 
принимает активное участие 
во всех мероприятиях уни-
верситета.

«Для меня первичная про-
фсоюзная организация сту-
дентов как вторая семья, я 
здесь обрела много друзей. 
Мы работаем в команде и 
понимаем друг друга», - под-
черкнула Баяна. Профсоюз 
дает молодежи уникальный 
шанс развиваться, считает 
студентка. 

«Мы выдвинули кандида-
туру Баяны Мукабеновой на 
соискание премии имени Г.М. 
Борликова, потому что она 
хорошо учится, заняла третье 
место в конкурсе «Лучший 
профорг ЮФО», - отметила 
председатель первичной 
профсоюзной организации 
студентов КалмГУИлянаЮ-
сурова.  Не во всех регионах 
учреждены подобные премии 
и стипендии студентам – акти-
вистам профсоюза. И то, что 
представитель студенческой 
первичкиудостоена награды, 
учрежденной президиумом 
Федерации профсоюзов Кал-
мыкии, значимо для всех нас, 
заключила И.Юсурова.

Наш корр.

СОВЕТ МОЛОДЫХ ПЕДАГОГОВ
КАЛМЫЦКОЙ РЕСПУБЛИКАНСКОЙ 

ОРГАНИЗАЦИИ ПРОФСОЮЗА

  нАГРАДЫ – МОЛОДЫМ

ПРЕМИЯ ФПК Калмыкии – АКТИВИСТКЕ  
СТУДЕНЧЕСКОГО ПРОФСОЮЗА 
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